
知っていたが

訪れたことは

なかった

37%

今回はじめて

知った

35%

訪れたことが

あった

28%

～渋野丸山古墳と周辺の文化遺産を歩こう～ 

参加者アンケート結果 

 

説明会を兼ねたウォーキングは、広報および市政だよりで参加者を募り、７４名の応募があった。

当日は２班に分かれてウォーキングを行い、終了後に６０名からアンケートを回収した。 

 

１ 渋野丸山古墳について知っていましたか？ 

 

・渋野丸山古墳について、「知っていたが訪れたことはなかった」が３７％（２２件）と最も高

く、「今回はじめて知った」が３５％（２１件）、すでに「訪れたことがあった」が２８％（１７

件）であった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 今回のイベントが開催されることをどこで知りましたか？ 

 

・イベント開催を「徳島新聞」の市政だよりで知ったという回答が４６％（２８件）、「広報とく

しま」が４２％（２５件）、「友人、知人から」が７％（４件）、「徳島市ホームページ」が５％（３

件）であった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



３ 今回のイベントに参加された理由は何ですか？（複数回答可） 

 

・イベント参加の理由は「歴史や遺跡に興味があった」が５５件、「地元だから」１２件、「体力

づくり」１７件、その他友人からの誘いなどが１件であった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 今回のイベントの内容はどうでしたか？ 

 

・今回のイベントについて「良かった」が９５％（５６件）、「普通」が５％（３件）という結果

であった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



５ 今回歩いた道についてどう思いましたか？ 

 

・今回歩いた道について、「歩きやすかった」が５８％（３２件）、「普通」が４２％（２３件）

であった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 今回歩いた時間（距離）についてどう思いましたか？ 

 

・今回のウォーキングは約４ｋｍ程度を２時間で歩くコースであったが、それについて「ちょう

ど良かった」が９５％（５６件）、「短かった」が５％（３件）であった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



７ 今回のイベントの開催時期についてどう思いましたか？ 

 

・ウォーキングの開催時期（５月３１日）について、「ちょうど良かった」が８７％（５２件）、

「他の季節にやってほしい」が１３％（８件）で、具体的には「１０月～４月、冬、マムシの心

配のない季節」などの回答があった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

８ 今回見た文化遺産でどこが印象に残りましたか？（複数回答可） 

 

・今回のコースの中で印象に残った箇所は、渋野丸山古墳が最も多く３７件、次いで岩屋が２７

件、長谷寺の板碑が１９件、新宮塚古墳が１７件、伊予王子大権現が１４件、マンジョ塚２号墳

が９件、天王の森古墳が４件という順であった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



９ 渋野丸山古墳を見てどのような感想を持たれましたか？ 

 

（自由回答） 

・もっと保存に力を入れたら良いと思う。    

・県下で１番、四国で２番と聞いて驚いた    

・小さな町に集中して古墳があったことに感心    

・価値があるのだから、広報活動をして広く興味を持ってもらえるようにしてほしい。 

・整備し、保存してほしい。    

・観光資源としても活用してほしい。    

・将来的に予算をとって、もっとしっかりと整備してほしい。新しい発見があるかも。 

・徳島に大規模な前方後円墳があることを知ってびっくりした。    

・あまりにも形がわからないし、レプリカなども置いていないので理解しづらく印象に残らない。 

・できるだけ早く整備して、古墳公園の様にすると良い。    

・古墳時代の地形と文化、集落形成のすごさを感じられた。盾形周濠も興味深いつくり方だと思っ

た。    

・自然のまま残して欲しいような気がする。    

・このような機会に参加してみて古墳に関心が持てそう。    

・整備が必要と思った。    

・古いものが受け継がれているのは良いと思いました。    

・早く整備されたらいいなと思いました。    

・徳島県も歴史ある地域だなとうれしくなった。    

・車で横を通ることは何回もありました。貴重な古墳ですので、きちんと形を見たいので整備され

たらまた来たいと思います。    

・こんな近くに古墳があるなんてびっくりした。近くで古墳が見られて良かった。 

・はじめて知ったので、古墳が多いのに感心した。    

・さかのぼって渋野の歴史が知りたいです。    

・４０年位前から存在は知っていましたが、そのまま整備されていなかったことを渋野に転居して

知りました。是非整備されますように。    

・古い時代のものなので大切に残して整備を急いでほしい。    

・阿波の歴史の古さを実感した。    

・楽しい！ロマンがある。    

・全然知らなかったので、徳島市にもこんなものがあるのだと初めて知って、良かった。 

・少しの距離の中にあまりにたくさんの古墳があるのにびっくりしました。子どもたちや興味のあ

る方に、もっとこの歴史を知ってもらい、守っていく必要があると思う。勉強会やこのような企

画はもっと必要だと思う。    

・保存、整備を早急に進めたら良いと思います。    

・以前より何度も来ていて、とても興味があったので楽しかったです。   



・調査して欲しい。    

・「徳島にある」ということを知らなかったので、参加して良かった。 

・整備をしてほしい。    

・民有地を買い上げて、本格的調査にかかってください。    

・もう少し早くから整備してほしかったなと思いました。    

・地元の歴史を知る良い機会となり、ありがとうございました。    

・貴重な古墳は大切に保存して出土品展示なども充実してほしい。    

・説明を聞いて初めて知りました。徳島にも立派な古墳があるのだなと感心しました。 

・大きいと思った。    

・道路の近くにこのような大きな古墳があることに驚きました。    

・徳島にもこんな大きな古墳があったんだなぁと思った。    

・前を通るだけで知らなかったのでとてもいい勉強になりました。    

・今のままでは宝の持ち腐れ、ぜひ整備してほしい    

 

１０ 渋野丸山古墳を保存・整備するうえで何が必要だと思いますか？（複数回答可） 

 

・渋野丸山古墳を保存・整備するうえで必要なものは「当時の墳丘復元」が最も多く３６件、次

いで「遊歩道・スロープ」が２８件、「説明板」が２０件、「資料館などの展示施設」が１５件、

「埴輪の模型」が１３件、「トイレ」が１２件、「駐車場」が１０件、「ベンチ・あずまや」が７

件の順で回答が多く、「整備せず今のままで良い」という回答も４件あった。また、その他の自

由意見としては「出土品の写真パネル展示」、「映像での説明」、「大木の整備、草刈りや周辺整備」、

「周辺の公有地を拡大」、「説明板があってもそれだけではイメージしづらい」などがあった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



１１ 今後、渋野の文化遺産を活用してどのようなことができると思いますか。またどのよう 

なイベントなら参加してみたいですか。 

 

（自由回答） 

・史跡めぐり 

・みかん狩りなどと一緒にしてはどうか。    

・古代体験（火おこしなど）    

・興味のある人が多いと思うので、どのような人が埋葬されていたかとかの幅広い説明があればも

っと良いと思う。    

・文化遺産展    

・史跡めぐりの機会をもっと増やすと関心を持つ人も増えると思う。   

・今回のようなイベントを増やす。    

・みかん狩りや三番叟のシーズンとあわせて開催してはどうか。    

・今回のようなものをより多くの人々に。    

・クイズ史跡めぐり    

・健康ウォークを兼ねて複数回実施してほしい。    

・大人、小中学生、若者対象など世代別に分けて案内内容の切り口を考えてみる。  

・史跡めぐり、サイクリングツアー、丈六寺、公民館でのお話や上映会など   

・時々このような説明付きの催し（特にウォーキング）があれば参加したい。  

・詳しく発掘調査をしてほしい。    

・体力づくりと史跡めぐり    

・ウォーキングを兼ねた史跡めぐり    

・史跡めぐりを増やしてほしい。    

・史跡めぐり、散歩コースの標示板の設置    

・史跡とウォーキングの組み合わせ。時間は長いほうが良い。 

 

  

 

 １２ 徳島市では現在渋野丸山古墳の土地公有化や調査を進めており、将来的に古墳の整備 

を行う予定です。整備の際には市民の方、古墳に興味のある方に是非参加してもらいたい 

と考えています。どのような形なら参加してみたいですか。（複数回答可） 

 

 ・史跡整備事業への市民参加の例として、県外の整備先進地では整備中の現地公開や埴輪づくり、 

植栽の手入れなど、さまざまなイベントが行われている。どのような形なら参加してみたいかと 

いう質問には、「整備現場の特別公開」が最も多く３７件、次に「古墳に並べる埴輪づくり」が 

１８件、「花植え」が１１件、「わからない」が３件という回答になった。 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１３ 古墳の整備のあり方についてのご意見やご要望がありましたらご自由にお書きくだ 

さい。 

 

・アクセスをよくする。    

・全体がわかるように周辺整備    

・動植物園が近いので、広報活動で多くの人が来るようになるのでは。 

・登り道を整備して歩きやすいようにする。    

・原型は残す。    

・ボランティアで人を募り、下草刈り、木を切り、石垣の積み直しなど、一度ではなく年に数回と

いう形をとると毎年きれい。    

・親しみやすいような形に整備    

・出てきたものの展示など    

・観光のＰＲ    

・過剰な開発は不要    

・早急に整備を進めてほしい。    

・徳島市民はもちろん、県外からも訪れてもらえるようなものに整備されるよう切に望みます。 

・形がわかりやすく見られるようにしてほしいです。    

・原型をそのまま残すこと。あまり近づきやすいと破壊されやすい。 

・土地の人の協力と支援が必要。古老を大切に。    

・国史跡という徳島ではありがたい古墳なので、もっと広く知らせる各テレビ局での放送や、今日

のような丁寧な説明付きウォーキングの実施などを期待します。   



・史跡公園にしてほしい。    

・できるだけ造られた当時に近い形に復元してほしい。    

・ハイキングやサイクリングコースとして設定    

・あまり手を入れないほうが良い。    

・看板を立てる。    

・もう少し整備して、後円部に上がれる道をつけてほしい。    

・道から見て古墳とわかるような整備をしたらいいかと思う。木を切り、前方後円の形をはっき 

りさせると、興味をもつ方も増えるのでは。    

・地元なのに、目立たない古墳であるが、今後の整備で少なくとも国府町の宮谷古墳並みに、希 

望としては神戸の五色塚古墳のようにきれいに整備してほしい。    

・一部でも良いので復元    

・ただ整備するだけでなく定期的な説明イベントを開催    

 

 

１４ 文化財を活用した行事、イベントについてご意見やアイデアがありましたらご自由に 

お書きください。今回のイベントについてご意見やご感想でも結構です。 

 

（ウォーキングイベントの意見、感想）    

・地元に引っ越してきて何も知らなかったので、大変勉強になった。    

・大変面白かった。    

・今回のイベント参加は大変勉強になりました。ありがとうございました。   

・今回初めて知ったことばかりでしたので、とても興味深くめぐることができました。丁寧な説明

ありがとうございました。    

・案内で説明してくださった女性がとても上手で、ほとんど無知の状態だったのに興味深く拝見さ

せていただきました。身近に貴重なお宝（！）が数多くあり、大切に見守っていきたいと思いま

した。    

・楽しかったです。    

・昔は地蔵橋駅を降りて勝占神社の頂上より方上へ降り、切り立った崖の間を通って丸山古墳のと

ころへ出て、中津峰へ参拝の行列ができたらしいので・・・こんなことも説明していただければ、

古代と現代がつながり、なおいっそうの興味がわくと思うのですが。 

・三宅さんの解説がわかりやすく古墳に興味がわきました。    

・このようなイベントを何回かしてほしい。    

・県民に知ってもらう。    

・今回のコースを散歩コースとして標識を付けてほしい。    

・説明が丁寧でよくわかりました。ありがとうございました。    

・若いときは興味がなかったのに、歳とともに楽しみになってきましたので良かったです。 

・歩く時間、説明などちょうど良かった。    



・はじめて参加させていただき、大変良かったです。    

・大変良かったと思います。毎年開催してください。    

・もう少し渋野丸山古墳の近くまで行ってみたかった。    

・説明が丁寧で良かったが、全員が集まってから説明をされたほうがなお良い。  

・老人のためか少し時間が長いようにも思い、説明される方についていくのでいっぱいでした。 

・前回は渋野丸山古墳の上にのぼったが今回はなかったので、次回は上にのぼってじっくり説明し

てほしい。 

    

（市内の文化財活用のアイデアなど）    

・国府の八倉比売神社の古墳の発掘調査    

・オリエンテーリングみたいに、回る順番やコースがあればウォーキング（サイクリング）してみ

たいなと思いました。    

・気延山古墳など、市内の史跡めぐりを行ってほしい。    

・徳島中央公園などでもウォーキングを行ってほしい。    

・徳島市の観光の一つとして、渋野古墳群として整備して欲しい。    

・三番叟踊りを加えたイベントをしてほしい。    

・国府の矢野遺跡、史跡公園などのウォーキングを計画してほしい。    

・鳴門の大代古墳の説明会に参加させてもらいましたが、石棺のレプリカの実物大のものを用意し

てくださっていて非常によくわかり、理解が深まりました。また、こういう人の姿で埋葬されて

いたと考えられますと段ボール紙で作られた人形も見せていただけて大喜びしました。渋野でも

がんばってください。ありがとうございました。    

・稚児行列    

・そのときの時代の政治の話が聞きたい。    

・史跡めぐり、眉山、国府、石井周辺など    

 

 

以 上 


